
MR. DEPUTY CHAIRMAN: We shall now take up Clause-by-Clause consideration of 
the Bill.    

 
Clause 2 was added to the Bill. 

Clause 1, the Enacting Formula and the Title were added to the Bill. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, Shri Arjun Munda to move that the Bill be passed. 
 
जनजातीय कायर् मंतर्ी (Ǜी अजुर्न मंुडा) : महोदय, मȅ ĢÎताव करता हँू :  
 

िक िवधेयक को पािरत िकया जाए। 
 

The question was put and the motion was adopted. 
 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, Special Mentions. 

 
 

[THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA) in the Chair.] 
 

SPECIAL MENTIONS 
 

Need for expeditious completion of Sonamura -Daudkandi Inland waterways route  
 

Ǜी िबơब कुमार देब (ितर्पुरा) : महोदय, मȅ आपके माध्यम से भारत सरकार के जहाजरानी 
मंतर्ालय से आगर्ह करता हँू िक वह सोनामुरा-दाउदकंडी अंतदȃशीय जलमागर् का कायर् तेज करने 
के िलए बगंलादेश सरकार से बातचीत करे।  मȅ आपको बताना चाहँूगा िक जलमागर् मȂ टर्ायल रन 
के बाद जो किमया ँनजर आई थीं, उन्हȂ जÊद दूर कर इस जलमागर् को जÊद शुरू करने की बात 
थी।  भारत सरकार के जहाजरानी मंतर्ालय ने टर्ायल से पहले अपने यहा ँÄलोिंटग जेƺी लगा ली 
थी।  अभी वतर्मान मȂ Îथायी जेƺी बनाने का कायर् भी तेजी पर है, मगर इस जलमागर् के सफल 
सचंालन के िलए बगंलादेश के िहÎसे मȂ नदी की डेर्िंज़ग होनी जरूरी है।  उस वƪ भारत सरकार 
ने बगंलादेश से आगर्ह िकया था िक यिद अनुमित िमले तो वह Îवयं उस िहÎसे मȂ भी डेर्िंज़ग करा 
दȂगे, तब बगंलादेश की ओर से कहा गया था िक व े Îवयं डेर्िंज़ग करा लȂगे, मगर अब तक 
बगंलादेश के िहÎसे मȂ डेर्िंज़ग का कायर् शुरू नहीं हो पाया है, जबिक िबना डेर्िंज़ग के जलमागर् का 
सचंालन नहीं हो सकेगा। 
 अत: भारत सरकार के जहाजरानी मंतर्ालय से आगर्ह है िक वह बगंलादेश सरकार से 
बातचीत कर सोनामुरा-दाउदकंडी अंतदȃशीय जलमागर् की डेर्िंज़ग का कायर् शुरू कराने का Ģयास 
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करे, क्यȗिक इस जलमागर् के शुरू होने से भारत और बगंलादेश मȂ आिर्थक गितिविधयȗ के केन्दर्ȗ 
के िलए ितर्पुरा और इसके आस-पास के राज्यȗ की कनेिक्टिवटी मȂ सुधार होगा। 
 
DR. AMAR PATNAIK (Odisha): Sir, I would like to associate myself with the Special 
Mention made by the hon. Member.  
 
DR. SANTANU SEN (West Bengal): Sir, I would also like to associate myself with the 
Special Mention made by the hon. Member.  
 
DR. SASMIT PATRA (Odisha): Sir, I would also like to associate myself with the 
Special Mention made by the hon. Member.  
 
SHRI ABIR RANJAN BISWAS (West Bengal): Sir, I would also like to associate myself 
with the Special Mention made by the hon. Member.  

 
Need to reduce the GST on bricks  

 
Ǜी िदनेशचंदर् जेमलभाई अनावाडीया (गुजरात) : महोदय, देश के नागिरकȗ के िलए रोटी, 
कपड़ा और मकान, ये तीन िवषय महत्वपूणर् होते हȅ।  आज Ģत्येक पिरवार को मकान उपलÅध 
करवाना Ģधान मंतर्ी जी का सपना भी है।  मकान बनाने हेतु ईंट अित आवÌयक है।  इस 
आवÌयकता को पूरा करने के िलए ईटं उǏोग लगाने वाले Ëयापािरयȗ की महत्वपूणर् भिूमका है, 
परन्तु िपछले कुछ समय से ईंट उǏोग पर जीएसटी बढ़ाये जाने से ईंट Ëयापािरयȗ पर नकारात्मक 
Ģभाव पड़ा है।  ईंट पर जीएसटी बढ़ने से ईंट की लागत मȂ वृिǉ हुई है, जो Ëयावहािरक नहीं लगता 
है और इसके कारण लोग मकान बनाने हेतु ईंट का िवकÊप खोज रहे हȅ।  ईंट के के्षतर् मȂ कायर् करने 
वाले Ëयापािरयȗ, छोटे कारीगरȗ एवं उनके पिरवारȗ पर भी इसका नकारात्मक Ģभाव िदखाई देता 
है।  ईंट पर लगने वाले कर को 5 Ģितशत से बढ़ाकर 12 Ģितशत कर िदया गया है।  इसके साथ 
ही, ईंट भƻȗ की दूरी से भी परेशािनया ँउत्पन्न हुई हȅ।  एक िकलोमीटर की दूरी Ëयावहािरक नहीं 
है।  इन सब कारणȗ से ईटं उǏोग पर खतरा मडँरा रहा है।  इसिलए कÇपोिजशन Îकीम के तहत 1 
परसȂट और रेगुलर Îकीम के तहत आईटीसी के साथ 5 परसȂट के पुराने Îलैब की बहाली की जाए 
तथा जीएसटी की Ǜेणी को घटाया जाए। 
 अत: मȅ आपके माध्यम से माननीय मंतर्ी जी से आगर्ह करता हँू िक ईंट Ëयापािरयȗ के िलए 
सरल िनयमȗ का एक तंतर् िवकिसत िकया जाए, िजससे ईंट के उǏोग मȂ कायर् कर रहे लाखȗ-
करोड़ȗ मजदूरȗ और कारीगरȗ के साथ-साथ देश के सामान्य जन भी लाभािन्वत हȗ और वे अपना 
मकान बनाने का सपना आसानी से पूरा कर सकȂ । 
 
DR. AMAR PATNAIK (Odisha): Sir, I would like to associate myself with the Special 
Mention made by the hon. Member.  
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